

Vías Verdes de la Región de Murcia, vida en cada paso

La Región de Murcia es una región rica y con muchos alicientes en su territorio entre ellos sus Vías Verdes. Hoy queremos proponer tres de ellas: la Vía Verde de la Floración de Cieza, el Camino Natural Vía Verde del Noroeste y la Vía Verde del Chicharra – Cieza. ¿Y por qué estas son las elegidas? Porque las tres son los escenarios de las fotos ganadoras del I Concurso de Fotografía Nacional de las Vías Verdes de la Región de Murcia, que anunció a sus galardonados el 6 de mayo.



Texto y fotos: Fundación de los Ferrocarriles Españoles

Empezamos con la Vía Verde del Chicharra – Cieza, la imagen (1) con la que acompañamos esta ruta es la ganadora del concurso en la categoría A (Biodiversidad y naturaleza): “El vaivén del Chicharra” de Antonio Gómez Alguacil.

Ahora que las pupilas brillan por el interés causado te contamos. A punto estás de empezar esta aventura ciclista o senderista por la Vía Verde del Chi-

charra a su paso por la localidad de Cieza. Un recorrido de 13,7 kilómetros sobre el antiguo ferrocarril conocido como “Chicharra” que circulaba entre Cieza y Alcoy.

Desde la antigua estación de Cieza, y durante seis kilómetros hasta el km 0 de la vía verde, se ha señalado un itinerario ciclista para eludir el cruce con la A-30 y la RM-B19.

El inicio de la Vía Verde del Chicharra se sitúa al norte de la localidad, en el polígono de “Los Prados”. Desde el área de descanso parte un carril bici que, tras un kilómetro de recorrido, se une con la antigua traza ferroviaria donde hay otro área de descanso. Tras recorrer unos dos kilómetros desde el inicio de la vía verde una impresionante pasarela metálica se apoya sobre los estribos de un antiguo puente ferroviario y un

mirador perfecto para contemplar el fascinante paisaje: una extensión de tierras áridas conocida como badlands y el Embalse del Judío.

Durante los cuatro siguientes kilómetros llegamos a un segundo mirador y a la nueva área de descanso "El Felipe". En este enclave, un árbol singular "Olivo del Argaz" es de interés para el viajero. En el km 9,6 en el punto de cruce con la carretera RM-714 (Venta del Olivo-Jumilla), se encuentra el antiguo apeadero de Las Lomas y otra área de descanso. En este punto se puede conocer el itinerario ecoturístico "El Picarcho", que discurre por las sierras del mismo nombre.

La Vía Verde finaliza después de 13,7 km en el entorno conocido como paraje de la Casa del Manchego. En este punto, empieza el Camino de la Vera Cruz de Caravaca, itinerario que bordea la umbría de la Sierra Larga. Es muy interesante saber que existe la posibilidad de conectar con el tramo de Yecla, otros 8,9 kilómetros.

El segundo itinerario para disfrutar es el Camino Natural Vía Verde del Noroeste, una ruta muy conocida que comienza en la ciudad de Murcia y finaliza en Caravaca de la Cruz, lugar que este año toma mayor relevancia por ser Año Jubilar.

La imagen 2 de la vía verde es la ganadora de la categoría B (Patrimonio ferroviario) del concurso cuyo título es "Vía Verde del Noroeste 2" y autoría de Pedro Javier Sáez Ferrer. La vía se inicia en las inmediaciones del campus universitario de Murcia y tras dejar atrás la capital se inicia afrontando una moderada subida para luego seguir en descenso entre grandes trincheras acompañando de cerca la rambla de la Ribera de Molina.

A la salida del primer túnel (km. 3,9) está la estación de La Ribera de Molina y después Molina de Segura y su estación, km 7,1. Al salir de Molina la vía verde describe una larga y llana recta en la que se alza un imponente puente metálico (km 9,1) vestigio del antiguo ferrocarril.

Continúa la ruta hasta Alguazas, el itinerario asciende y se adentra en el paisaje de "badlands" (tierras malas). Superada la depuradora de Los Ro-



FICHA TÉCNICA

VÍA VERDE DEL CHICHARRA CIEZA

Recorrido: 13,7 km

Localización: polígono de Los Prados - área de la Casa del Manchego. Cieza. Región de Murcia

Usuarios:

CAMINO NATURAL VÍA VEDE DEL NOROESTE

Recorrido: 78 km

Localización: campus universitario de Espinardo (Murcia) - Caravaca de la Cruz pasando por Molina de Segura, Alguazas, Campos del Río, Albudeite, Mula, Bullas y Cehegín. Región de Murcia

Usuarios:

VÍA VERDE DE LA FLORACIÓN DE CIEZA

Recorrido: 9,78 Km

Localización: Cieza. Región de Murcia

Usuarios:



3

deos (km 17) el entorno árido se torna silvestre. Aquí se inicia una larga travesía “lunar”, los frutales desaparecen y la tierra desnuda domina un paisaje espartano de cárcavas, ramblas y montañas terrosas, al que la ruina de la estación de Los Rodeos añade aún más severidad.

Se llega a Campos del Río y al albergue ubicado en la antigua estación (km 22,4). Se continúa hacia Albudeite (km 26) pasando junto a su estación mientras la plataforma se eleva sobre la orilla izquierda del río Mula. El cruce de un tercer viaducto sobre el barranco del Moro o del Carrizal precede a la ruinoso estación de Baños de Mula (km 29,3). Al poco, otro gran viaducto sobre la Rambla de Perea (km. 29,6).

Llegamos a la entrada de Mula. En el km 39 ascendemos hacia el Santuario de El Niño y por unas pistas rurales se

llega al antiguo apeadero de El Niño (km 40,5). Comienza ahora un recorrido a través de varios túneles y el paisaje efectúa un brusco cambio: pinares, matorrales, alternados con fincas repletas de almendros y otros árboles frutales nos dan la bienvenida.

Ya en Bullas (km 57,4) para continuar el camino emplea una pista de tierra que se dirige al paso superior de la autovía del Noroeste (km 60). Un área de descanso nos revelará que ya estamos en la plataforma del ferrocarril. Según avanza la ruta pasaremos por una sucesión de viaductos hasta llegar al último, el de Quípar (km 68,7) pero antes a la orilla de la vía se localizan las ruinas de una antigua ciudad visigoda, Deitana Begastri.

Ponemos rumbo a Cehegín y su conjunto histórico con monumentos de los siglos XV al XVIII. En el km 72,9

cruzamos el último túnel y el viaducto sobre el río Argos (km 73,4). Desde aquí, el camino prosigue hasta Caravaca de la Cruz, teniendo una entrada triunfal a la villa. Alcanzamos la ciudad santa de la Vera Cruz: Caravaca de la Cruz, que este año está de celebración jubilar.

Terminamos el reportaje con la Vía Verde de la Floración de Cieza e ilustramos su descripción con la foto (3) ganadora del concurso en la categoría C (Turismo activo y sostenible), “Vía Verde Floración de Cieza nº 13” de Camilo Tomás Navarro. Esta vía verde se inicia en el área de La Corredera, lugar donde se separa la nueva variante de Camarillas del antiguo ferrocarril.

Desde Cieza se puede llegar a este punto tomando el tramo inicial de la Vía Verde del Chicharra-Cieza, y luego, tras pasar por encima de la autovía A-30, por el itinerario de conexión en-



Las Vías Verdes se preparan para asistir a Festibike, ¿vienes?

Este año la Fundación de los Ferrocarriles Españoles gracias a un acuerdo con la organización acudirá a Festibike para promover Vías Verdes como uno de los destinos de cicloturismo en una de las más importantes ferias de la bicicleta de España, muy apreciada entre la comunidad ciclista.

Bajo el lema “La bici nos mueve”, el 15 y 16 de junio el equipo de Vías Verdes se desplazará a Villanueva del Pardillo (Comunidad de Madrid) para hacer lo que mejor sabe, promover los 3.400 km de vías verdes que hay en toda España, escenarios ideales para la práctica del turismo en bici, la movilidad activa y sostenible y la promoción del deporte al aire libre.

Seas profesional o aficionado visita el stand de Vías Verdes situado en el polideportivo de la localidad punto neurálgico de la feria y accede al espacio de exposición interior para marcas como Vías Verdes. Un verdadero lugar de encuentro en el que se esperan 40 000 asistentes para hablar de rutas, bicicleta e intercambiar experiencias. Más info en www.festibike.com

tre ambas vías verdes correctamente señalizado de unos 3,5 kilómetros.

La vía verde va ascendiendo suavemente hasta la antigua Estación de La Macetúa, (km 4) y en cuyo entorno se ha habilitado un área de descanso. Frente a la estación, en la cima de una pequeña loma, se encuentra el mirador de La Macetúa. Un kilómetro más adelante la vía pasa por el puente sobre el barranco del Galán. A lo largo del camino se ven algunos pasos a nivel, pozos de agua o casetas abandonadas. No queda rastro sin embargo del viejo apeadero de Puerto Herrado, que estaba situado hacia el kilómetro 8,4 del recorrido.

La Vía Verde de la Floración finaliza, tras casi 10 km, en el área de descanso de Las Cañadas, donde continúan las vías hacia la Estación de Calasparra. Desde este punto se puede tomar un

camino que conecta (tras cruzar con especial cuidado y atención la carretera RM-714) con el Itinerario Ecoturístico de El Picarcho, que nos conecta de nuevo hasta la Vía Verde del Chicharra-Cieza, pudiendo completar así una atractiva ruta circular de casi 40 km.

El principal atractivo de la vía verde es la floración. A finales de invierno se produce el espectáculo visual de la floración de los campos de Cieza. A diferencia de otros lugares, donde solo hay un tipo de árbol, en Cieza hay gran variedad: la mayor parte son melocotoneros, pero también hay ciruelos, almendros, albaricoqueros, paraguayos o nectarinos, que florecen más o menos al mismo tiempo.

Como cada árbol tiene su flor, el campo presenta un tapiz de múltiples tonalidades: los colores rosáceos y rojos pertenecen a los melocotoneros, según su variedad; mezclándose con el blanco del ciruelo y del almendro, y el rosa del albaricoquero, y el verde de los frutales ya florecidos.

(*) *El concurso al que se hace referencia en el artículo ha sido organizado por la gerencia de Vías Verdes de la Fundación de los Ferrocarriles Españoles (FFE) en colaboración con el Instituto de Turismo de la Región de Murcia (ITREM) y el Consorcio de las Vías Verdes Región de Murcia.*